



Landammann und Standeskommission

Sekretariat Ratskanzlei
Marktgasse 2
9050 Appenzell
Telefon +41 71 788 93 11
info@rk.ai.ch
<https://www.ai.ch>

Appenzell, 4. Juni 2025

Amtliche Medienmitteilung der Standeskommission

Massnahmen zur Förderung eines nachhaltigen Tagestourismus

Die Standeskommission setzt mit einem Meldesystem und einer Sensibilisierungskampagne wichtige Pfeiler für einen nachhaltigen Tourismus. Ziel ist es, die Reibungen zwischen Tourismus und Landwirtschaft zu minimieren und die Akzeptanz in der Bevölkerung zu steigern. Qualität und Wertschöpfung im Bereich Tagestourismus werden weiter gefördert.

In den vergangenen Jahren ist der Tagestourismus im Kanton Appenzell I.Rh. stetig gewachsen. Besonders an Spitzentagen kommt es zunehmend zu Kapazitätsengpässen, was die Akzeptanz des Tourismus in der Bevölkerung negativ beeinflusst. Um diese Herausforderungen zu bewältigen, wurde eine umfassende Auslegeordnung erstellt, die die Reibungen zwischen Tourismus und anderen Anspruchsgruppen untersucht und konkrete Lösungsansätze liefert.

Die Standeskommission hat beschlossen, ein neues Meldesystem einzuführen, über das Tourismus-Störungen einfach gemeldet werden können. Dies ermöglicht eine frühzeitige Identifikation von Problemen und fördert konstruktive Lösungen. Weiter hat die Standeskommission die Umsetzung einer Sensibilisierungskampagne beschlossen. Eine gezielte Kampagne soll alle relevanten Akteurinnen und Akteure, wie Wandernde, Bikerinnen und Biker, landwirtschaftlich tätige Personen sowie Grundeigentümerinnen und Grundeigentümer, für korrektes Verhalten und die Herausforderungen des Tourismus sensibilisieren. Die Umsetzung dieser Massnahmen erfolgt durch den Verein Appenzellerland Tourismus (VAT AI), der auf Erfahrungen in den relevanten Bereichen zurückgreifen kann. Das Volkswirtschaftsdepartement wird die beiden Massnahmen begleiten.

Ebenfalls hat die Standeskommission weitere Massnahmen zu den Themen Littering, Potenziale im Agrotourismus, Biken sowie Lärm positiv beurteilt und zur Bearbeitung an die verschiedenen Departemente und Bezirke weitergeleitet.

Die Detailberichte zu den Massnahmen «Auslegeordnung Tagestourismus» (Massnahme T1), «Auslegeordnung Tourismus und Landwirtschaft» (Massnahme L1) und «Sensibilisierungskampagne Tourismus – Landwirtschaft» (Massnahme L5) sind im Bericht Tourismuspolitik auf www.ai.ch/tourismuspolitik einsehbar.

Die kantonale Tourismuspolitik

Der Kanton Appenzell I.Rh. stellt sich den wachsenden Herausforderungen im Tourismus, die durch demografische Entwicklungen und steigende Nachfrage entstehen. In seiner Tourismuspolitik hat der Kanton fünf strategische Schwerpunkte definiert, um Qualität und Wertschöpfung gezielt zu stärken und unerwünschten Entwicklungen entgegenzuwirken. Insgesamt wurden 20 konkrete Massnahmen beschlossen, die unter anderem den Tagestourismus, die Zusammenarbeit mit der Landwirtschaft, den Übernachtungstourismus, die saisonale Auslastung sowie die Attraktivität des Dorfs Appenzell betreffen. Ziel ist es, die Rahmenbedingungen in Bereichen wie Raumplanung, Verkehr und Infrastruktur vorausschauend zu gestalten und gleichzeitig die lokale Bevölkerung vom Tourismus profitieren zu lassen.

Weitere Informationen sind unter www.ai.ch/tourismuspolitik verfügbar.

Kontakt für weitere Fragen

Landammann Roland Dähler, Vorsteher Volkswirtschaftsdepartement

Telefon +41 79 222 15 55

E-Mail roland.daehler@vd.ai.ch